
 

Monsieur Tony ESTANGUET  
Président   
COJOP de Paris 2024  
46 rue Proudhon  
93 210 Saint Denis 
 
À Romainville, le 18 avril 2023 

 

  
Objet : Héritage immatériel des Jeux pour le territoire d’Est Ensemble   
 
 
Monsieur le Président,  
 

Nous, maires d’Est Ensemble, souhaitons, par la présente, vous exprimer un sentiment de déception global 
quant à l’héritage des Jeux Olympiques et Paralympiques pour notre territoire. Ce sentiment est nourri en 
particulier par deux éléments récents qui ont été portés à notre connaissance.  

D’une part, la révision budgétaire actée au conseil d’administration de Paris 2024 du mois de mars 
vient entraver notre capacité à mener des projets d’émancipation et d’émulation populaire autour du 
sport à la faveur des Jeux. La baisse des moyens du Fonds de dotation Paris 2024 affecte directement notre 
projet « Activons la Promenade des Hauteurs ! ». Ce projet est mené par l’Etablissement Public Territorial Est 
Ensemble en partenariat avec les villes du territoire, des acteurs sportifs structurant localement (la FSGT 93 et 
le CDOS93) et la ville de Paris. Il s’agit, autour d’un projet d’aménagement d’envergure métropolitaine (la 
Promenade des Hauteurs, désormais renommée le Grand Chemin), d’impulser toute une dynamique territoriale 
autour du sport-santé et du sport-environnement. Cette dynamique, qui devait atteindre son acmé en 2024, 
année des Jeux, se trouve aujourd’hui sérieusement pénalisée par la réduction du soutien financier attendu de 
la part de Paris 2024. De même, l’arrêt de l’appel à projets Impact 2024 dès l’année prochaine vient entraver 
l’ensemble des projets locaux portés par les villes et le mouvement associatif sur notre territoire, au moment 
précis où la mobilisation commence à prendre pleinement chair autour de l’impact social du sport. 

Notre déception vient d’autre part des retours apportés par Paris 2024 à notre demande de billetterie 
sociale et territoriale pour les Jeux Olympiques, qui nous sont apparus insatisfaisants alors qu’une 
dynamique importante a été engagée à l’échelle d’Est Ensemble. L’Etablissement Public Territorial a en effet 
organisé une logique de guichet pour les villes, dans un partenariat étroit avec ces dernières, afin d’être en 
mesure de cibler les populations bénéficiaires au plus proche et de réaliser concrètement l’ambition d’« Ouvrir 
grand les Jeux » à nos habitant.e.s de Seine-Saint-Denis.  

Ces éléments sont portés à ma connaissance et à celle des élu.e.s d’Est Ensemble alors même qu’une prise de 
conscience intervient sur les difficultés apportées par les Jeux pour notre territoire : interruption des travaux 
sur la voie publique pendant plusieurs mois, tension sur les effectifs de police, explosion à prévoir de Airbnb... 
L’héritage matériel des Jeux, en matière d’infrastructures, demeure quant à lui limité pour Est Ensemble. Enfin, 
trente-huit pour cent de la population d’Est Ensemble habite au sein d’un quartier politique de la ville. 
Cette population n'a généralement pas les moyens de partir en vacances et l’enjeu d’acceptabilité sociale des 
Jeux concerne tout particulièrement ces habitant.e.s.  



 

Tenant compte de ces informations, je vous remercie par avance pour le soutien que Paris 2024 pourra 
apporter, en propre ou auprès des partenaires extérieurs, aux projets sportifs emblématiques de notre 
territoire. Nous serons également sensibles à l’attention que vous accorderez au programme de billetterie 
d’Est Ensemble, tant du point de vue des volumes de billets accordés que des modalités de remontées des 
noms. Afin de permettre la meilleure participation des publics les plus jeunes, il importe notamment que le 
caractère nominatif de la billetterie soit levé pour les groupes de mineurs. Nous sollicitons en outre la mise en 
place d’un outil décentralisé de remontée des noms permettant une prise en main facile par les communes.  

Nous vous remercions pour votre attention et vous prions d’agréer, Monsieur le Président, l’expression de 
notre considération distinguée.  

 
 
 

 
 

Tony DI MARTINO   Abdel SADI    Stephen HERVE 
Maire de Bagnolet   Maire de Bobigny   Maire de Bondy  

                                                
           

 
 
 
 

Lionel BENHAROUS   Olivier SARRABEYROUSE  Bertrand KERN 
Maire des Lilas    Maire de Noisy-le-Sec   Maire de Pantin 

 

                                                             
 

   
 

 
Laurent BARON   François DECHY   Patrice BESSAC 
Maire du Pré-Saint-Gervais  Maire de Romainville   Maire de Montreuil 

           Président d’Est Ensemble 

                                 
            

 
 
 
 



 
 

Copies :  
• Stéphane TROUSSEL, Président du conseil départemental de la Seine-Saint-Denis  
• Jacques WITKOWSKI, Préfet de la Seine-Saint-Denis  
• Marc GUILLAUME, Préfet de la Région Ile-de-France, préfet de Paris 
• Michel CADOT, Délégué Interministériel aux Jeux Olympiques et Paralympiques 

 


